ISSN: 1130-2887

SUMARIO ANALÍTICO

GONÇALVES COUTO, Cláudio EL GOBIERNO DE LULA EN BUSCA DE UN RUMBO América Latina Hoy, 37, agosto del 2004, pp. 17-38

El gobierno de Lula acaba de completar su primer tercio de mandato y vive un momento de crisis e indefinición. Su popularidad cae, la economía continúa enfriada y la indefinición parece ser el rasgo de su administración. Lula llegó al gobierno al frente de un partido cuya actuación siempre estuvo marcada por una contumaz oposición y por la prédica de una moral pública intachable. A pesar de esto, en la actualidad, hay carencia de mayor claridad en sus manifestaciones sobre el establecimiento de un proyecto de construcción estatal que supere el moralismo y el oposicionismo.

Palabras clave: política brasileña, gobierno, Partido dos Trabalhadores, Lula.

Moreira Cunha, André y Da Silva Bichara, Julimar Cambio o continuismo: una interpretación de la política económica del gobierno de Lula América Latina Hoy, 37, agosto del 2004, pp. 39-61

En el primer año de gobierno, la administración de Lula implantó una política macroeconómica caracterizada por una fuerte restricción fiscal y monetaria y por reformas estructurales (tributaria y de la Seguridad Social) criticadas por el Partido de los Trabajadores y por sus bases de apoyo social en las dos últimas décadas. Teniendo en cuenta estos hechos y la expectativa internacional generada por la elección de un gobierno de «izquierda» en Brasil frente a la crisis del modelo neoliberal en América Latina, este artículo tiene por objetivo analizar: (i) las circunstancias económicas del principio del gobierno Lula que condicionaron la adopción de una «estrategia de transición»; (ii) los resultados de esta estrategia; y (iii) los aspectos de continuidad y cambio en el

nuevo gobierno. Son presentadas evidencias empíricas que sostienen que el margen de maniobra de la nueva administración era sensiblemente estrecho como para promover profundos cambios en la conducción de la política económica. Sin embargo, aparte de aquellas restricciones, heredadas del ajuste liberalizante de la década de 1990, el gobierno optó por la adopción de un conjunto de políticas que podrán generar una nueva trampa de bajo crecimiento con inestabilidad macroeconómica, en los términos de lo experimentado en la década pasada.

Palabras clave: Brasil, Lula, cambio, continuismo, política económica.

Samuels, David Las bases del PT: ideología *versus* personalismo en su apoyo electoral América Latina Hoy, 37, agosto del 2004, pp. 63-80

Este artículo explora datos del *Estudo Eleitoral Brasileiro* para investigar las bases de apoyo al *Partido dos Trabalhadores* (PT), que llegó por primera vez a la Presidencia de la República en Brasil en las elecciones de 2002. Los resultados muestran que los electores del PT están más identificados con el liderazgo de Luiz Inácio Lula da Silva, actual presidente y líder histórico del partido, que con la ideología del PT. Sin embargo, los vínculos ideológicos entre el PT y sus electores aún son más importantes que los vínculos ideológicos entre los demás partidos brasileños y sus respectivos electores.

Palabras clave: Partido dos Trabalhadores (PT), comportamiento electoral, personalismo, ideología, Brasil.

FLEISCHER, David REFORMA POLÍTICA EN BRASIL: UNA HISTORIA SIN FIN América Latina Hoy, 37, agosto del 2004, pp. 81-99

Este artículo trata sobre los intentos de reforma política en Brasil desde 1946, poniendo especial énfasis en el Proyecto de Ley 2679/2003 que se encuentra en tramitación en la Cámara de Diputados. La aprobación del proyecto en la Cámara y después en el Senado, cuya aprobación está prevista para septiembre de 2005, produciría grandes cambios en el sistema electoral brasileño, como son la adopción de listas cerradas en las elecciones proporcionales y la adopción de financiamiento público para la realización de las campañas electorales.

Palabras clave: Brasil, reforma política, representación proporcional, listas cerradas, financiamiento público de campañas electorales.

Macaulay, Fiona La política de género en el gobierno del pt América Latina Hoy, 37, agosto del 2004, pp. 101-120

¿Qué diferencia representaría un gobierno del *Partido dos Trabalhadores* (PT) para el *status* y los derechos de las mujeres en Brasil? Con el objetivo de analizar cómo se han abordado los temas de género en el gobierno Lula, este artículo examina primero la fundación del partido y su desarrollo, y la relación con los movimientos sociales, incluyendo los movimientos de mujeres. El PT aparenta ser novedoso en el sistema de partidos brasileño, en términos de la promoción del liderazgo de las mujeres y, a la vez, de su compromiso ideológico e institucional con la equidad e igualdad de género, como ha sido ilustrado por los gobiernos de este partido a nivel estadual y municipal, y por sus acciones en la esfera legislativa. El artículo indaga en la probable dirección que tomará la nueva Secretaría Especial para Políticas sobre la Mujer bajo la luz de la precedente e irregular trayectoria de la maquinaria nacional de Brasil para promover el *status* de las mujeres y las variedades de orientaciones políticas de género discernibles en las administraciones subnacionales del partido. Se concluye analizando algunas políticas de género puestas en marcha desde el inicio del gobierno Lula en enero de 2003.

Palabras clave: género, política pública, Partido dos Trabalhadores (PT), Brasil, mujeres.

TAYLOR, Matthew M. EL PARTIDO DE LOS TRABAJADORES Y EL USO POLÍTICO DEL PODER JUDICIAL América Latina Hoy, 37, agosto del 2004, pp. 121-142

Este artículo examina la experiencia del Partido de los Trabajadores (PT), tanto durante periodos en que actuaba como fuerza política opositora como cuando ejercía el poder, para desarrollar un enfoque teórico sobre el uso de las Cortes por parte de los actores políticos. Sostengo que la manera en que los partidos usan las Cortes está vinculada con sus relaciones con el poder ejecutivo, con la arquitectura institucional del poder judicial y con su evaluación estratégica de los diferentes mecanismos judiciales que le sean disponibles.

Palabras clave: Cortes, partidos políticos, judicialización, nuevo institucionalismo, poder judicial.

AYLLÓN PINO, Bruno ESPAÑA Y BRASIL EN AMÉRICA LATINA (1946-2000): DE LA POLÍTICA DE HISPANIDAD FRANQUISTA A LAS CUMBRES IBEROAMERICANAS América Latina Hoy, 37, agosto del 2004, pp. 145-163

En los últimos años, Brasil está constituyéndose en el país clave para el éxito o fracaso de las diferentes iniciativas de integración en América del Sur, así como el principal actor en los mecanismos de cooperación política en la región. Sin embargo, falta todavía en el ámbito académico español una reflexión y un estudio sobre la participación de Brasil en las Cumbres Iberoamericanas, desde la perspectiva de los objetivos brasileños en materia de política exterior y desde la consideración de cómo este país ha percibido, históricamente, la política española hacia América Latina en general. Este artículo presenta las percepciones brasileñas sobre las iniciativas españolas desarrolladas en el último medio siglo para lograr articular una Comunidad Iberoamericana de Naciones.

Palabras clave: Brasil, política exterior brasileña, política franquista de Hispanidad, Comunidad Iberoamericana de Naciones, Cumbres Iberoamericanas.